

CRITICA DE REVISTAS, ARTICULOS Y LIBROS

"INHALACION VOLUNTARIA DE DISOLVENTES INDUSTRIALES."

CONTRERAS PEREZ, Carlos M. (compilador). México, Ed. Trillas, 1977, 459 págs., 1.080 ptas.

La inhalación voluntaria de distintas sustancias supone para algunas zonas de México una auténtica epidemia, llegando en ocasiones a afectar al 1'7 % de la población de más de 14 años.

Los individuos más propensos a padecer la farmacodependencia son los niños y adolescentes de los suburbios de las grandes ciudades con problemas económicos y sociales.

El tóxico es fácilmente accesible, muy barato, manejable y, por supuesto, legal. Los consumidores suelen buscar el efecto euforizante en ocasiones superponible al del alcohol para evadirse de los problemas reales: hambre, cansancio, problemas económicos, etc. Crea rápidamente dependencia psíquica, y a la larga física, con síndrome de abstinencia, lesiones orgánicas y trastornos psicopatológicos.

En nuestro ambiente son poco frecuentes los inhaladores que acuden a los centros de tratamiento, ¿lo son también los que no acuden a tratarse?, ¿sabríamos ayudarles adecuadamente si acudieran? De cualquier manera el libro está ahí para el que tenga interés por el tema; en él se abordan distintas facetas del problema en cuestión: farmacología, clínica, psicología, tratamiento..., desarrollados por varios autores especialistas en los distintos campos.

JESUS BEDATE

"MANUAL CRITICO DE PSIQUIATRIA."

GIOVANI JERVIS, Editorial Anagrama.

Hay en el libro de Jervis algo muy gratificante: dice meditada y ordenadamente muchas de las cosas que hace tiempo venimos pensando. Personalmente creo que su actitud no es partidista, sino crítica. Las reflexiones, además de enunciarlas, hay que razonarlas, y en

esto el autor es radical, es decir, va a la raíz de las cosas y partiendo de ahí hace su crítica.

Su capítulo 2.º sobre la breve historia de la psiquiatría contemporánea implica una visión global y dialéctica de los pródromos de nuestra psiquiatría actual. Tiene la valentía y la frontalidad de denunciar cómo la psiquiatría llamada actual sigue siendo represora y decimonónica cuando está en manos de la reacción.

La adscripción del concepto de bienestar y malestar a la órbita de lo patológico nos parece extremadamente acertado.

Sobrevuela con ojo depredador la historia de la psiquiatría, y desde la fase esotérica hasta la actual antipsiquiatría incluye los momentos hito, analizándolos y matizando con finura y acierto. Su discurso no es gratuito ni superficial; está anclado en el rigor metodológico del materialismo comprensivo e histórico: por ejemplo, dándole a Freud lo que es de Freud, a la hora de criticarle, no escatima su anhistoricismo. Todo el cuerpo de doctrina, tanto el teórico como pragmático, pasan por la criba de su interpretación dialéctica. Probablemente no es una obra gratuita. Hacía falta. Era preciso que alguien lo hiciera. La psiquiatría necesitaba un tratado actual y crítico como el que describimos y suscribimos.

Al final del libro hay un breve diccionario conceptual y clarificador y, por supuesto, también crítico, que más que una aclaración conceptual es una adscripción interpretativa del universo psiquiátrico. Debemos a Jervis, por lo menos, el haber desnudado a la psiquiatría tradicional, para luego volverla a vestir con un ropaje sencillo y actual. Si sigue habiendo psiquiatras capaces de disfrazarla, esto ya no será culpa del autor.

EMILIO BOGANI